

Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial
(CC BY-NC) 4.0 Internacional

Revista Estudiantil Latinoamericana de Ciencias Sociales, 12(20) | 2024 | e-ISSN: 2304-179X

DOI: dx.doi.org/10.18504/r11220-006-2024

Recibido: 19 de septiembre del 2024

Aceptado: 14 de octubre del 2024

Maximiliano García Guzmán, Daniel Ortega Carmona, Jason Alexis Camacho Pérez (Eds.).
Tendencias del Análisis de Políticas Públicas en México: la formación de mejores opciones instrumentales. México: Universidad Nacional Autónoma de México. 2023

Reseña por: Diana Laura León Calixto¹

Este libro reseñado, ofrece una valiosa contribución al campo del análisis de las políticas públicas en México. A lo largo de sus siete capítulos, la obra explora diversas perspectivas teóricas y metodológicas innovadoras para abordar la complejidad de los problemas públicos contemporáneos y mejorar el diseño e implementación de políticas públicas.

El primer capítulo, escrito por Edgar O. Bustos y Mauricio I. Dussauge Laguna, introduce el concepto de "reputación organizacional" y su relevancia para el estudio de las políticas públicas. Los autores argumentan que este enfoque, aún poco explorado en América Latina, puede arrojar luz sobre el funcionamiento de las organizaciones públicas y sus interacciones con diversos actores. El capítulo destaca cómo la reputación influye en procesos clave como en la toma de decisiones, la legitimidad y la rendición de cuentas. Esta perspectiva se aborda desde el análisis de políticas en la región.

En el segundo capítulo, Karla Galán Romero y Manuel Canto Chac abordan el tema de las relaciones intergubernamentales en el contexto de la implementación de políticas públicas. Los autores examinan la tensión entre competencia y complementariedad entre distintos niveles de gobierno, centrándose en el caso de la política de vivienda social en México.

¹ Maestra en Gobierno y Asuntos Públicos por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, sede México y estudiante del Doctorado de Investigación en Ciencias Sociales por la misma institución. **Correo electrónico:** diana.leon@estudiante-flacso.mx **Temas de interés:** estudio de políticas públicas, política social, poderes judiciales locales, burocracia judicial, gobiernos subnacionales y profesionalización en la administración pública.

El análisis revela los desafíos de coordinación y las oportunidades de sinergia entre programas federales y estatales. Las recomendaciones ofrecidas para fomentar la complementariedad son particularmente valiosas para los tomadores de decisiones.

El capítulo tres, escrito por Jesús Daniel Gómez Ramírez y Angélica Rosas Huerta, se enfoca en los instrumentos de política para la transición hacia energías renovables en México. Los autores ofrecen un análisis crítico de las acciones implementadas por el gobierno actual en comparación con administraciones anteriores. Se destaca la importancia de mantener una visión a largo plazo en la política energética y los riesgos de retrocesos en la transición hacia fuentes renovables. Este análisis es especialmente relevante dado el contexto global de la crisis climática.

Tania Nayely Rivera Sánchez presenta en el cuarto capítulo un análisis del enfoque de integración de políticas públicas aplicado al sector alimentario en México. La autora argumenta, convincentemente sobre la necesidad de adoptar una perspectiva multidimensional y transversal para abordar los desafíos de la política alimentaria. La autora también ofrece un marco conceptual útil para analizar y promover la integración de políticas públicas en este y otros sectores.

El quinto capítulo, a cargo de Abril Alejandra Cecilio Cruz, introduce la aplicación de la economía conductual al análisis de políticas públicas, específicamente al problema de la violencia obstétrica. La autora demuestra cómo el enfoque conductual puede enriquecer tanto el análisis de problemas como el diseño de intervenciones. Este capítulo emplea un modelo general de comportamiento de tres componentes (capacidad, oportunidad y motivación), los cuales interactúan entre sí para generar un comportamiento. A través de la aplicación de este modelo, la autora identificó como principales actores relacionados con la violencia obstétrica al personal médico y de enfermería.

Brayant Armando Vargas Hernández aborda en el sexto capítulo la importancia de considerar la causalidad múltiple en el análisis de políticas públicas. El autor argumenta convincentemente sobre las limitaciones de los enfoques causales lineales y presenta el Análisis Cualitativo Comparado (QCA) como una herramienta prometedora para capturar la complejidad causal. La aplicación de esta metodología al análisis de la efectividad de la Guardia Nacional demuestra su potencial para generar *insights* más robustos sobre las políticas de seguridad.

Finalmente, el séptimo capítulo, escrito por Daniel Ortega Carmona, Jason Alexis Camacho Pérez y Maximiliano García Guzmán, introduce el enfoque de interconectividad de políticas públicas. Los autores argumentan que este enfoque, inspirado en conceptos de la física cuántica, permite superar las limitaciones del modelo del ciclo de políticas al capturar la complejidad de las interrelaciones entre ellas. La aplicación de este marco al análisis del Programa de Microcréditos para el Bienestar demuestra su potencial para identificar sinergias y contradicciones entre políticas aparentemente desconectadas.

En conjunto, esta obra representa una contribución significativa al campo del análisis de políticas públicas en México y América Latina. Sus principales fortalezas incluyen la introducción de enfoques teóricos y metodológicos innovadores que permiten abordar la creciente complejidad de los problemas públicos y la aplicación de estos enfoques a casos concretos de políticas en México, demostrando su relevancia práctica.

De forma general, el libro enfatiza en la necesidad de superar visiones lineales y simplistas de las políticas públicas.

En cuanto a las limitaciones de la obra, si bien es cierto que abarca diversos sectores de política, podría enriquecerse aún más con una gama más amplia de casos, lo que potenciaría la aplicabilidad de los enfoques propuestos. Algunos capítulos ofrecen la oportunidad de explorar con mayor detalle las implicaciones prácticas de sus hallazgos, lo que sería de gran valor para los tomadores de decisiones. La omisión de una discusión más amplia sobre cómo estos nuevos enfoques se relacionan con teorías establecidas representa una oportunidad perdida para contextualizar el trabajo dentro del campo más amplio.

El libro cumple su objetivo al presentar tendencias innovadoras en el análisis de políticas públicas y ofrecer herramientas para la formación de mejores opciones instrumentales.

Es particularmente valioso el esfuerzo por trascender el modelo del ciclo de políticas y adoptar perspectivas que capturen mejor la complejidad e interconexión de los fenómenos sociales y políticos contemporáneos.

La obra es de gran interés para académicos, estudiantes y profesionales del campo de las políticas públicas en México y América Latina, pues no sólo pone sobre la mesa nuevos marcos conceptuales, sino que también ejemplifica concretos de su aplicación, lo que facilita su adopción en futuras investigaciones y en la práctica del análisis de políticas públicas.

En la misma línea, podrían surgir nuevas líneas de investigación a partir de los trabajos abordados en esta obra. Estas podrían incluir estudios más profundos sobre cómo la reputación organizacional influye en la implementación de políticas en América Latina, por ejemplo, o investigaciones que apliquen el enfoque de economía conductual a otros problemas de políticas públicas en materia de salud.

De la misma forma, podrían surgir análisis que utilicen el marco de interconectividad de políticas para examinar las complejas relaciones entre diferentes programas gubernamentales o bien, desarrollar metodologías híbridas que combinen el Análisis Cualitativo Comparado (QCA) con otros enfoques para capturar mejor la causalidad múltiple en los resultados de las políticas.

En conclusión, el libro: "Tendencias del análisis de políticas públicas en México" representa una contribución significativa al desarrollo del campo en la región al introducir enfoques como la reputación organizacional, la economía conductual, el análisis de causalidad múltiple y la interconectividad de políticas, el documento abre nuevas vías para un análisis más sofisticado y pertinente sobre los complejos desafíos que enfrentan las sociedades latinoamericanas.